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UNIVERSIDADE  ESTADUAL  DE  PONTA  GROSSA 1 

CONSELHO  DE  ENSINO,  PESQUISA  E  EXTENSÃO. 2 

SECRETARIA   3 

ATA  Nº  1/2021 4 

780ª  Reunião 5 

Aos trinta dias do mês de março de dois mil e vinte e um, às nove horas, em sessão 6 

remota conduzida pelo Magnífico Reitor Professor Miguel Sanches Neto, ordinariamente 7 

reuniu-se o Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão - CEPE, com a presença dos 8 

Conselheiros Ana Cláudia Barana, César Augusto Galvão Arrais, Janaina de Paula do 9 

Espírito Santo, Jeaneth Nunes Stefaniak, Luana Marcia de Oliveira Billerbeck, Lucimar 10 

Araújo Braga, Mauricio Zadra Pacheco, Paulo Rogério Camargo, Ricardo Diniz Correia 11 

de Almeida, Silas Guimarães Moro e Silvio Luiz Rutz da Silva para apreciarem a seguinte 12 

ordem do dia: 1 - Posse dos professores, na qualidade de titulares e suplentes, como 13 

Representantes Docentes dos Setores de Conhecimento junto ao Conselho de Ensino, 14 

Pesquisa e Extensão e ao Conselho Universitário da Universidade Estadual de Ponta 15 

Grossa; 2 - Composição das Câmaras do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão; 3 - 16 

Ciência e aprovação das Atas números 7/2020 referente à reunião realizada no dia 17 

10.09.2020, 8/2020 referente à reunião realizada no dia 1o.10.2020,  9/2020 referente à 18 

reunião realizada no dia 03.11.2020 e 10/2020 referente à reunião realizada no dia 19 

15.12.2020 que poderão ser assinadas oportunamente na Secretaria Geral dos Conselhos 20 

Superiores; 4 - Processo nº 21.000000727-7. Interessada: Secretaria Geral dos 21 

Conselhos Superiores - SEGECON. Assunto: Proposta de Calendário Anual das Reuniões 22 

do Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão, para o ano de 2021. Relator: Mesa; 5 - 23 

Processo nº 20.000041776-1 (Parecer CEPE nº 2021.1). Interessada: Pró-Reitoria de 24 

Graduação - PROGRAD. Assunto: Minuta de Resolução UNIV suspendendo a retenção 25 



4877 

  

na série para os acadêmicos reprovados no ano letivo de 2020. Relatora: Conselheira 26 

Jeaneth Nunes Stefaniak; 6 - Processo nº 20.000011464-5 (Parecer CEPE nº 2021.2). 27 

Interessado: Colegiado de Curso de Engenharia Civil. Assunto: Aprovação da alteração 28 

da ementa da disciplina “Metodologia da Pesquisa para Engenharia Civil”, Currículo 8 29 

do Curso de Engenharia Civil, da UEPG. Relatora: Conselheira Lucimar Araújo Braga; 7 - 30 

Processo nº 21.000008226-0 (Parecer CEPE nº 2021.3). Interessada: Diretoria 31 

Acadêmica - DIAC/PROGRAD. Assunto: Proposta de Calendário Universitário 2021, da 32 

UEPG. Relator: Conselheiro Mauricio Zadra Pacheco; 8 - Processo nº 19.000025125-0 33 

(Parecer CEPE nº 2021.4). Interessado: Núcleo de Tecnologia e Educação Aberta e a 34 

Distância - NUTEAD. Assunto: Aprovação do Projeto Pedagógico do Curso de 35 

Especialização em Direito Processual Civil, da UEPG. Relator: Conselheiro César Augusto 36 

Galvão Arrais. A Presidência cumprimentou a todos os presentes e, depois de constatada 37 

a existência de quórum regimental, iniciou a reunião previamente agendada para esta 38 

data, enaltecendo a contribuição dos Conselheiros que hoje encerram um ciclo, 39 

agradecendo e, desejando grandes realizações e bom desempenho em suas atividades, 40 

bem como dando boas-vindas aos que iniciam nova trajetória, desejando um período 41 

produtivo; afirmou que o Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão - CEPE é o Conselho 42 

mais importante visto que define as políticas pedagógicas institucionais, em sua 43 

relevância pensa a Universidade, o que precisa ser pensada e repensada 44 

permanentemente, perfazendo o trabalho com muito brilhantismo nas Câmaras que o 45 

compõem; informou que nesta data estaria ocorrendo a escolha para a representação 46 

do Setor de Ciências Biológicas e da Saúde - SEBISA, cujos escolhidos receberiam a posse 47 

na reunião ordinária do Conselho Universitário - COU no mês de abril; ato contínuo 48 

solicitou à Secretária dos Conselhos Superiores os procedimentos de leitura do Termo de 49 

Posse e Exercício dos Representantes Docentes junto ao CEPE e COU, designados pela 50 
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Portaria R. nº 2021.185, de 18 de março de 2021, com mandatos de dois (2) anos, 51 

representando o Setor de Engenharias, Ciências Agrárias e de Tecnologia - SECATE, os 52 

professores Mauricio Zadra Pacheco e Deise Rosana Silva Simões; representando o Setor 53 

de Ciências Jurídicas - SECIJUR, as professoras Luana Marcia de Oliveira Billerbeck e 54 

Dirceia Moreira; representando o Setor de Ciências Sociais Aplicadas - SECISA, os 55 

professores Osvaldo Malta Callegari e Maria Iolanda de Oliveira; representando o Setor 56 

de Ciências Humanas, Letras e Artes - SECIHLA, os professores Érico Ribas Machado e 57 

Nelson Silva Júnior; ainda, representando do Setor de Ciências Exatas e Naturais - 58 

SEXATAS, os professores Silvio Luiz Rutz da Silva e Jacqueline Aparecida Marques. Após 59 

a leitura, o Senhor Presidente cedeu espaço de fala, havendo inscrição do Conselheiro 60 

Silas Guimarães Moro que agradeceu a participação dos colegas da Câmara de 61 

Graduação que com paciência estiveram juntos sob sua presidência, sobretudo a 62 

dedicação, o empenho e a preocupação demonstrada em relação aos processos, 63 

notadamente neste período de exceção, onde todos tiveram que pensar, repensar e 64 

analisar profundamente, os detalhes e consequências das atitudes e decisões tomadas, de 65 

forma que o peso fosse o menor possível para a comunidade universitária; desejou um 66 

profícuo mandato aos que assumem, principalmente aos Conselheiros do SECISA. A 67 

Presidência agradeceu o trabalho desempenhado na condução da Câmara de 68 

Graduação, citando que o CEPE deu muita segurança no momento de mudança 69 

forçada da modalidade de ensino, exercendo papel de base e estruturante para 70 

respostas seguras; parabenizou pela condução das discussões que foram feitas, 71 

colocando-se à disposição. Na sequência, a Conselheira Janaina de Paula do Espírito 72 

Santo agradeceu pela experiência nos últimos dois (2) anos, pelo aprendizado, parceria e 73 

paciência da equipe; deu as boas-vindas aos novos representantes, principalmente aos 74 

do SECIHLA. O Senhor Presidente agradeceu a participação da Conselheira, 75 

demonstrando que a emoção do momento mostraria o caminho que foi percorrido 76 
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coletivamente. Na continuidade, o empossado professor Érico Ribas Machado agradeceu 77 

os bons desejos e o trabalho da Conselheira Janaina de Paula do Espírito Santo; lembrou 78 

que no ano de dois mil e sete atuou como representante discente no Conselho de 79 

Administração - CA, e hoje iniciaria a representação docente do SECIHLA junto ao 80 

CEPE; agradeceu a parceria de seu suplente professor Nelson Silva Júnior, desejando 81 

desenvolver uma representação efetiva e colocou-se à disposição para aprender 82 

pedagogicamente e trabalhar neste espaço. O Senhor Presidente comentou que o CEPE 83 

seria uma escola de universidade, e que a renovação em cinquenta por cento (50%) 84 

facilitaria o trabalho, permitindo que o conhecimento e a tradição acumulados ao longo 85 

dos anos se passem aos novos, criando um grande grupo experiente. Seguidamente, o 86 

Conselheiro Ricardo Diniz Correia de Almeida agradeceu pelo convívio de pessoas tão 87 

competentes, inteligentes e especiais que participaram nessa gestão; considerando seu 88 

tempo de magistério e sendo o decano atual do CEPE, contribuiu com a experiência, 89 

auxiliando nos debates e embates que foram bons; lembrou que teria direito a mais uma 90 

recondução, no entanto após ter sido infectado com o coronavírus e repensando a vida, 91 

optou por assumir somente a chefia departamental, já em vias de aposentadoria e em 92 

breve vacinado; novamente agradeceu o convívio e afetivamente deixou um abraço a 93 

todos. A Presidência agradeceu tão relevante experiência que continuaria o trabalho a 94 

frente do Departamento de Biologia Geral, se solidarizou pela contaminação e também 95 

se colocou à disposição para o que precisar; parabenizou a trajetória de seus quarenta 96 

(40) anos de magistério e que a aposentadoria merecida possa ser aproveitada; ato 97 

contínuo, encaminhou à composição das Câmaras, a fim de expedição de ato oficial; 98 

passou à constituição da Câmara de Assuntos Extraordinários, tendo como Presidente a 99 

Conselheira Lucimar Araújo Braga, e como membros, os Conselheiros Jeaneth Nunes 100 

Stefaniak, Mariana Lermen Lopes da Silva, Mauricio Zadra Pacheco, Osvaldo Malta 101 

Callegari, Paulo Rogério Moro e ainda representação do Setor de Ciências Biológicas e 102 
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da Saúde cuja eleição ocorre em data posterior; à Câmara de Graduação dada mesma 103 

constituição, no entanto, tendo como Presidente o Conselheiro Mauricio Zadra Pacheco; 104 

em seguida passou a constituição da Câmara de Extensão, tendo como Presidente a 105 

Conselheira Luana Marcia de Oliveira Billerbeck e como membros, os Conselheiros Ana 106 

Cláudia Barana, Carolina Palmeira Ribeiro, César Augusto Galvão Arrais, Érico Ribas 107 

Machado e Silvio Luiz Rutz da Silva; mesma constituição dada à Câmara de Pesquisa e 108 

Pós-Graduação, continuando na Presidência o Conselheiro César Augusto Galvão Arrais. 109 

Colocada pelo Senhor Presidente nova constituição para deliberação e votação, foi 110 

aprovada por unanimidade. Dando sequência a pauta do dia, a Presidência colocou em 111 

discussão as Atas números 7/2020, referente reunião realizada no dia dez de setembro 112 

de dois mil e vinte, 8/2020 referente reunião realizada no dia primeiro de outubro de 113 

dois mil e vinte, 9/2020, referente reunião realizada no dia três de novembro de dois mil 114 

e vinte, e 10/2020 referente reunião realizada no dia quinze de dezembro de dois mil e 115 

vinte; não havendo óbice, obtiveram aprovação por unanimidade; procedeu ao 116 

chamamento dos Processos inseridos na pauta respectiva para pronunciamento de 117 

destaques quando houve menção aos itens 5 pela Conselheira relatora e 7 pelo 118 

Conselheiro César Augusto Galvão Arrais; os demais processos foram aprovados por 119 

unanimidade. Dado início a discussão do PROCESSO Nº 20.000041776-1, solicitação da 120 

Pró-Reitoria de Graduação - PROGRAD, a Conselheira relatora Jeaneth Nunes 121 

Stefaniak reforçou a necessidade de inclusão de parágrafo no Art. 62 do Regimento 122 

Geral da UEPG quanto a suspensão da retenção na série para os acadêmicos 123 

matriculados em ano de excepcionalidade, de forma que a efetiva autorização tenha 124 

amparo jurídico. O Senhor Presidente colocou o processo em votação e não havendo 125 

manifestações, foi aprovado por unanimidade. Na sequência, assumiu a palavra o 126 

Conselheiro César Augusto Galvão Arrais para manifestar-se acerca do PROCESSO Nº 127 

21.000008226-0, proposta de Calendário Universitário para o ano letivo de dois mil e 128 
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vinte e um, demonstrando preocupação ao conteúdo do Art. 10 quanto à possibilidade 129 

de extensão das disciplinas práticas do atual ano letivo para o próximo, o que poderia 130 

acarretar em acúmulo de carga horária e de turmas, sugerindo flexibilidade para o ano 131 

letivo de dois mil e vinte e um. O Conselheiro relator Mauricio Zadra Pacheco, 132 

primeiramente, registrou a ausência da representação discente nas reuniões de Câmara, 133 

principalmente no envolvimento em assuntos importantes como um dos pilares da 134 

Instituição; destacou que a matéria foi amplamente discutida na Câmara e levada aos 135 

Setores de Conhecimento, formatada de maneira a atender todas as demandas 136 

institucionais; afirmou que a preocupação do Conselheiro foi aventada com o Pró-Reitor, 137 

de maneira que o assunto seria subentendido, mas que não haveria óbice na inclusão 138 

dessa informação; procedeu leitura do Parecer CEPE nº 2021.3, enfatizando que os 139 

artigos 3º e 9º denotaram muita discussão, sendo deliberado pela supressão daquele e 140 

acréscimo de sentença neste; solicitou aprovação da minuta nos termos do Parecer CEPE 141 

com as devidas alterações. O Conselheiro Silas Guimarães Moro destacou os vários 142 

encontros com a PROGRAD, visando otimizar a proposta para um documento viável, 143 

possível e seguro para que a Universidade execute as atividades sem maiores 144 

reclamações, tendo em vista a diversidade, principalmente das atividades práticas; 145 

quanto a colocação a respeito do Art. 10, sugeriu que na sequência deveria haver 146 

ajustes, primeiramente em mudança do ensino remoto para uma situação 147 

semipresencial e até presencial ao final do ano, e logo, analisar a questão das 148 

dependências que somente poderiam ser estimadas na época da matrícula, o que 149 

estaria atrelada ao quantitativo de carga horária docente; partilhou possível 150 

reformulação, considerando alto índice de dependências ou de evasão, sugerindo 151 

aguardar a definição; esclareceu que a proposta seria flexível, dando aos colegiados de 152 

curso autonomia para a operacionalização de forma a contemplar as diferenças se 153 

adequando a realidade; finalizou colocando não ser oportuno incluir a questão das 154 
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disciplinas práticas por não ter-se os dados que demonstrem a situação, e certamente 155 

havendo adaptações na sequência, se fariam todas as necessárias. Na continuidade, o 156 

Conselheiro Silvio Luiz Rutz da Silva parabenizou a Câmara de Graduação pela análise 157 

da minuta, considerando o impacto na comunidade acadêmica e de seus 158 

desdobramentos; solicitou esclarecimentos quanto ao artigo quinto que poderia 159 

inviabilizar atividades práticas que foram realizadas no ano letivo de dois mil e vinte de 160 

forma remota, exemplificando com uma das disciplinas de práticas laboratoriais do 161 

Curso de Física que obteve cerca de oitenta por cento das atividades atingidas 162 

alternativamente; abordou como sugestão, tendo em vista a finalização próxima do ano 163 

letivo, a realização de evento institucional com os relatos das experiências, de modo 164 

avaliativo e de registro desse ano de excepcionalidade vivenciado. A Presidência 165 

esclareceu que a ideia seria facilitar para aquelas atividades que pudessem ser 166 

trabalhadas de forma remota, deixando apenas as que exigem autorização de instâncias 167 

superiores para serem executadas de forma presencial; partilhou que muitas disciplinas 168 

foram adaptadas no ano letivo de dois mil e vinte, e que da mesma forma os colegiados 169 

de curso deveriam executar no próximo ano letivo; aceitou a sugestão de evento 170 

institucional para registro dos pros e contras do ano letivo que se finda, com as 171 

experiências exitosas ou nem tanto para reflexão do ano que se iniciará. Assumiu a 172 

palavra o Conselheiro relator Mauricio Zadra Pacheco agradecendo pela observação e 173 

sugerindo incluir nova sentença de modo a clarificar o artigo quinto, conforme segue: “As 174 

aulas práticas, laboratoriais e experimentais, QUE NÃO PUDEREM SER MINISTRADAS 175 

DE MODO REMOTO, aguardam deliberações do Poder Público Estadual e de Ordem de 176 

Serviço específica para encaminhamentos e orientações pedagógicas pertinentes, 177 

respeitando as particularidades de cada curso”; salientou sobre a carga horária dos 178 

cursos, considerando que os calouros iniciariam no mês de junho e que o Curso de 179 

Medicina, incluído no Calendário Universitário, necessitaria de trinta e seis (36) semanas 180 
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para conclusão, com isso as semanas extras poderiam ser utilizadas nos outros cursos de 181 

forma a recompor a carga horária e fechamento em trinta e quatro (34) conforme 182 

exigência; demonstrou preocupação quanto a realização do Vestibular 2020 que neste 183 

momento de emergência de saúde pública, devido a infecção pelo novo Coronavírus, 184 

poderia ser adiada e prejudicando a entrada dos calouros no mês de junho. Na 185 

sequência a Conselheira Luana Marcia de Oliveira Billerbeck primeiramente 186 

parabenizou o relator pela forma de separação das matérias e corroborou com o 187 

Conselheiro Silvio Luiz Rutz da Silva quanto a uma avaliação efetiva na condução dos 188 

trabalhos acadêmicos do ano letivo de dois mil e vinte; demonstrou preocupação acerca 189 

da abordagem de assuntos distintos ao Calendário Universitário, de ordem didático-190 

pedagógicos que poderiam ser construídos paulatinamente, como ocorreu com o 191 

calendário que finda e que precisariam ser discutidos, como o Art. 5º das atividades e 192 

disciplinas práticas. O Conselheiro Silas Guimarães Moro interviu em análise 193 

aprofundada, concordando com a preocupação exposta, mas que por outro lado, o 194 

momento exigiria apontar questões de instruções da operacionalização deste calendário, 195 

considerando não ser bastante apenas a demonstração dos dias letivos, os separando em 196 

quantitativo de dias da semana; salientou sobre a vinculação das instruções e do 197 

calendário em si, de modo prático e abarcando todos os procedimentos acolhidos em 198 

decretos estaduais; sugeriu alterar o nome da minuta para entendimento; partilhou 199 

discussão ampla sobre o Art. 3º, onde inicialmente houve proposta para que a 200 

frequência fosse controlada a critério do professor, no entanto, considerando as diversas 201 

situações expostas pela Pró-Reitoria de Graduação - PROGRAD, dificuldades 202 

apresentadas por alunos, evasão ou não frequência as disciplinas, o intuito ao suprimir 203 

tal artigo seria flexibilizar para evitar o abandono dos acadêmicos; relatou haver turma 204 

de calouro onde apenas três acadêmicos estariam acompanhando as aulas, 205 

questionando se haveria duas turmas de calouros no próximo ano, defendendo não ser 206 
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oportuno endurecer algumas regras; defendeu metodologias que estimulem a 207 

participação acadêmica, sem imposição de metodologias rígidas ou a cobrança de 208 

frequência formal, tendo em vista o momento pandêmico e as novas realidades 209 

impostas, de modo a evitar a evasão e colaborar para que os discentes continuem na 210 

Universidade. O Senhor Presidente opinou ser pertinente a preocupação, defendendo o 211 

novo formato, pois não poderia ser aprovado um calendário que iria gerar muitas 212 

dúvidas aos colegiados, o que atrapalharia o planejamento dos cursos, por isso a minuta 213 

apresentada fora construída após amplo debate; se fosse de comum acordo, corroborou 214 

com a sugestão de alterar o título do documento, assim evitando gerar dubiedade, 215 

defendida a necessidade de orientação aos Cursos. Em nova manifestação, a Conselheira 216 

Luana Marcia de Oliveira Billerbeck esboçou que não houve discussão nos Cursos, não 217 

havendo abrangência de todas as questões envolvidas, o que acarretaria em 218 

questionamentos aos colegiados; defendeu retomada das discussões, com proposta 219 

completamente detalhada como ocorreu anteriormente. A Presidência resumindo a 220 

discussão encaminhou para votação, com proposta de alteração no Art. 5º e que a 221 

PROGRAD seria incumbida da devolução da matéria para discussão junto aos 222 

coordenadores de curso, tendo em vista que o processo seria objeto de análise na 223 

próxima reunião do Conselho Universitário - COU; aparte a Conselheira Luana Marcia 224 

de Oliveira Billerbeck comentou que se aprovaria hoje o parecer do relator e o 225 

panorama seria alterado para nova discussão do plenário do COU; o Senhor Presidente 226 

retomou a palavra considerando que aprovado no CEPE teria segurança aos Cursos, 227 

comentando que a matéria não seria fácil e que haveria necessidade de equalizar as 228 

tensões; partilhou que apenas três por cento (3%) das atividades de todos os cursos 229 

seriam práticas presenciais, havendo cursos, como Odontologia onde a carga horária 230 

seria maior. Solicitou a palavra, o Conselheiro Ricardo Diniz Correia de Almeida para 231 

salientar que as discussões ocorreram de forma exaurida, parabenizando o relator e a 232 
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condução do presidente da Câmara de Graduação; comentou que ponderações e 233 

lapidações poderiam ocorrem, no entanto o bojo estaria traçado, temendo atraso caso o 234 

processo volte para discussão dos Cursos; compartilhou que a minuta fora muito 235 

discutida com o Pró-Reitor de Graduação, solicitando voto de confiança à Câmara. Não 236 

havendo outras manifestações, encaminhado para votação o parecer do relator, com 237 

sugestão de nova redação dada ao Art. 5º, foi aprovado por maioria, com voto 238 

contrário da Conselheira Luana Marcia de Oliveira Billerbeck. Esgotada a pauta e dada 239 

sequência a reunião, passou-se às inclusões de matérias, que não havendo, prosseguiu-se 240 

com espaço à palavra livre e não havendo inscritos, o Senhor Presidente declarou a 241 

importância do CEPE, onde os debates seriam muito instrutivos e agradeceu todo o 242 

trabalho dos Conselheiros que hoje encerram seus mandatos, desejando aos que 243 

ingressam e permanecem um profícuo trabalho. Não havendo nada mais a tratar, às 244 

dez horas e vinte minutos, a Presidência agradeceu a presença de todos e declarou 245 

encerrada esta reunião, da qual, eu, Ilse Renate Lauer Sanson, Secretária dos Conselhos 246 

Superiores, lavrei a presente ATA, que depois de aprovada será assinada pelos presentes. 247 

Ponta Grossa, trinta de março de dois mil e vinte e um. 248 
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